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Camilo Luzuriaga (Loja, 1953), escritor, productor y director de cine, acaba de publicar el libro Del 
Documental a la Ficción (Alfaguara, 2024), un estudio exhaustivo sobre los representantes, obras, 
historia y desarrollo del cine ecuatoriano.

Luzuriaga realiza una radiografía de esta historia a través de su propio lente: el lente de un cineasta, 
quien además es un apasionado del cine e investigador que ha observado minuciosamente los 
procesos de producción y el trabajo de los actores. En Del Documental a la Ficción, no solo se exploran 
las raíces y la evolución del cine ecuatoriano, sino que también se destacan las historias humanas 
detrás de las cámaras. Luzuriaga nos lleva en un viaje fascinante a través de documentos, análisis 
profundos y anécdotas, ofreciendo una visión íntima y detallada del séptimo arte en Ecuador. Su 
obra es una invitación a descubrir la riqueza cultural y artística de una cinematografía en constante 
desarrollo, y a valorar el esfuerzo y la creatividad de sus protagonistas.

Camilo Luzuriaga� �0SNE��������[VMXIV��TVSHYGIV�ERH�ƼPQ�HMVIGXSV��LEW� NYWX�TYFPMWLIH�XLI�FSSO�Del 
Documental a la Ficción (Alfaguara, 2024), an exhaustive study on the representatives, works, history 
and development of Ecuadorian cinema.

0Y^YVMEKE� XEOIW�ER�\�VE]�SJ� XLMW�WXSV]� XLVSYKL�LMW�S[R� PIRW�� XLI� PIRW�SJ�E�ƼPQQEOIV��[LS� MW�EPWS�
passionate about cinema and a researcher who has carefully observed the production processes 
and the work of the actors. In Del Documental a la Ficción, not only are the roots and evolution 
of Ecuadorian cinema explored, but the human stories behind the cameras are also highlighted. 
Luzuriaga takes us on a fascinating journey through documents, deep analyzes and anecdotes, 
offering an intimate and detailed vision of the seventh art in Ecuador. His work is an invitation to 
discover the cultural and artistic richness of a cinematography in constant development, and to 
value the effort and creativity of its protagonists.
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'RFXPHQWDO��̨FFLµQ��J«QHUR��SHUVRQDMHV��UHDOLGDG�
'RFXPHQWDU\��̨FWLRQ��JHQUH��FKDUDFWHUV��UHDOLW\

¿Escribir este libro, Del Documental a la Ficción, era un trabajo inminente para ti? ¿Conoces a 
DOJXLHQ�TXH�KD\D�LQWHQWDGR�UHDOL]DU�XQ�WUDEDMR�VLPLODU�DO�WX\R"

2S��UYI�]S�WITE��RS�WI�LE�MRXIRXEHS�VIPEGMSREV�IP�HSGYQIRXEP�GSR�PE�ƼGGMʬR�HI�QERIVE�TVSJYRHE��2S�
WI�LER�IWXEFPIGMHS�TYIRXIW��WMQMPMXYHIW��S�HMJIVIRGMEW�WMKRMƼGEXMZEW�IRXVI�EQFSW�KʣRIVSW��RM�WI�LE�
analizado cómo se desarrollan en relación el uno con el otro.

Parece que a los críticos no les importa mucho la forma del contenido; se centran más en el tema o 
IR�PS�UYI�WI�TVIWIRXE��=E�WIE�ƼGGMʬR�S�HSGYQIRXEP��PS�MQTSVXERXI�TEVE�IPPSW�IW�IP�GSRXIRMHS�IR�Wʧ��(En 
este punto Luzuriaga hace una pausa y le pregunta al entrevistador si tiene preguntas estructuradas. 
Existe ese compromiso que lo impulsa a dirigir. No hay cámaras, luces ni guión.)

�4X«�REUDV�R�FLQHDVWDV�KDQ�WHQLGR�XQD�LQ̩XHQFLD�VLJQL̨FDWLYD�HQ�WX�FRPSUHQVLµQ�GHO�FLQH�\�HQ�OD�
escritura de este libro?

1MW�GMRIEWXEW� JEZSVMXSW�WSR�TVMRGMTEPQIRXI� PSW�UYI�WI�HIHMGER�E� PE�ƼGGMʬR��)P�GMRIEWXE�UYI�QʛW�
EHQMVS�IW�/V^]W^XSJ�/MI̅PS[WOM�(director de cine polaco, se caracteriza por su estilo visual distintivo 
]�WY�TVSJYRHMHEH�ƼPSWʬƼGE Es el que ha tenido el mayor impacto en mí. Aunque reconozco que 
constantemente surgen nuevos directores y directoras, cada uno mejor que el otro, en cuanto a 
QM�JSVQEGMʬR��TIRWEQMIRXS�]�IZSPYGMʬR�GSQS�GMRIEWXE��/V^]W^XSJ�/MI̅PS[WOM�WMKYI�WMIRHS�IP�QʛW�
MRƽY]IRXI�TEVE�Qʧ��-RGPYWS��EPKYREW�HI�PEW�VIƽI\MSRIW�IR�IP�PMFVS�WSFVI�PE�VIPEGMʬR�IRXVI�HSGYQIRXEP�
]�ƼGGMʬR�IWXʛR�XSQEHEW�HI�ʣP�

�4X«�GHVDI¯RV�HQIUHQWDVWH�DO�HVFULELU�XQ�OLEUR�HQ�HO�TXH�FRQ̩X\HQ�HO�DQ£OLVLV�FLQHPDWRJU£̨FR��OD�
historia y los estudios sociales? ¿Cómo los superaste?

Este libro nació como un proyecto de investigación para mi doctorado. Al principio, planeaba hacer 
un estudio sobre la relación entre el cine y la literatura en Ecuador. Siempre me ha interesado el 
contexto ecuatoriano, lo cual es un poco inusual porque, en general, los académicos tienden a 
estudiar problemas más amplios, como el cine en América Latina o el cine europeo.

El cineasta explica al entrevistador la delimitación temática de su obra, que consistió en situar el cine 
ecuatoriano en el contexto regional y en explorar la convergencia entre el cine documental y el cine de 
ƼGGMʬR��0Y^YVMEKE��IRXSRGIW��GSRXMRʱE�

Me interesaba escribir desde la perspectiva del cine y para los cineastas, no tanto para los críticos. 
La relación entre cine y literatura atrae principalmente a los críticos y, sobre todo, a los literatos, más 
que a los cineastas. Quería crear algo dirigido a la gente de cine. Al darme cuenta de los numerosos 
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ZEGʧSW�IR�PE�GSQTVIRWMʬR�HI�PE�VIPEGMʬR�IRXVI�HSGYQIRXEP�]�ƼGGMʬR��HIGMHʧ�IRJSGEVQI�IR�IWE�XIQʛXMGE��
No solo era un tema con vacíos, sino también un tema de disputa, debate y empoderamiento.

)\MWXI� YRE� VMZEPMHEH� IRXVI� PSW� HSGYQIRXEPMWXEW� ]� PSW� GVIEHSVIW� HI� ƼGGMʬR�� GSQS� ƈRSWSXVSW� PSW�
HSGYQIRXEPMWXEW�]�E� PE�QMIVHE� PSW�ƼGGMSREHSVIWƉ�S� ƈRSWSXVSW� PSW�ƼGGMSREHSVIW�]�E� PE�QMIVHE� PSW�
HSGYQIRXEPMWXEWƉ��4SV�IWS��GMXS�VIJIVIRGMEW�GSQS�PEW�HI�PE�EGEHʣQMGE�IWXEHSYRMHIRWI�UYI�IWXYHME�
el caso de Tomás Gutiérrez Alea, (Gutiérrez Alea es conocido por su enfoque en temas sociales y 
políticos, así como por su habilidad para explorar la complejidad de la identidad cubana en su cine)  
XEQFMʣR�QIRGMSRS� EPKYREW� VIƽI\MSRIW� HI� .IER�0YG�+SHEVH� WSFVI� IWXE� VIPEGMʬR�� GSQS� WY� JVEWI��
mPE�ƼGGMʬR�TEVE�PSW�MWVEIPMXEW�]�IP�HSGYQIRXEP�TEVE�PSW�TEPIWXMRSW|��7IKʱR�+SHEVH�LE]�YRE�VIPEGMʬR�
NIVʛVUYMGE��PE�ƼGGMʬR�IW�TEVE�EUYIPPSW�UYI�XMIRIR�HMRIVS��PSW�MWVEIPMXEW��QMIRXVEW�UYI�IP�HSGYQIRXEP�
IW�TEVE�PSW�UYI�RS�TYIHIR�ƼRERGMEV�PE�ƼGGMʬR��PSW�TEPIWXMRSW��)WXE�NIVEVUYʧE�SXSVKE�QE]SV�TVIWXMKMS�
E�PSW�GVIEHSVIW�HI�ƼGGMʬR�UYI�E�PSW�HSGYQIRXEPMWXEW��2S�HMKS�UYI�IWXS�WIE�GMIVXS��WMRS�UYI�IW�YRE�
TIVGITGMʬR�IR�IP�QIHMS��4SV�IWS�QI�MRXIVIWEFE�I\TPSVEV�]�GPEVMƼGEV�IWXE�VIPEGMʬR�

Mi análisis es formal �0Y^YVMEKE�WI�VIƼIVI�E�PE�JSVQE lo cual es poco común en el mundo académico 
contemporáneo, donde los estudios formales están fuera de moda y casi nadie los realiza.

¿Cómo esperas que tu libro contribuya al diálogo académico y cultural sobre el cine en sus múltiples 
dimensiones?

2S� XIRKS� QYGLEW� IWTIVER^EW� EGIVGE� HI� UYI� QM� PMFVS� GSRXVMFY]E� WMKRMƼGEXMZEQIRXI� EP� HMʛPSKS�
académico y cultural sobre el cine, para ser honesto. Sé que los textos académicos son leídos 
por muy pocas personas. He regalado tantos libros como he podido, pero la Universidad Andina 
no distribuye libros de manera efectiva. Envié algunos ejemplares a mis colegas profesores de la 
UARTES, de la UDLA, de la Universidad de Cuenca, y de la San Francisco, donde existen programas 
de cine. De esta manera, estará más cerca de los profesores. Además, está disponible en la página 
web de INCINE y lo publiqué en Academia.

Soy consciente de que hay pocos lectores para textos académicos sobre el cine ecuatoriano. Si mi 
objeto de estudio hubiera sido el cine mexicano, tendría más lectores. Lo mismo si hubiera sido el 
cine inglés. Ecuador es un país que aún no existe en el panorama mundial del cine y el audiovisual, 
con muy pocas excepciones y pequeñas insurgencias. El cine ecuatoriano no es un objeto de estudio 
a nivel internacional.

Desde el principio, fui consciente de esta limitación. Mi interés era estudiar lo que nadie ha 
estudiado. El cine colombiano se ha estudiado mucho, y ni qué decir sobre el cine mexicano. Las 
cinematografías del primer mundo han sido ampliamente estudiadas. Pero el cine ecuatoriano no 
ha recibido tanta atención, especialmente desde la perspectiva de un cineasta.

(Q� WX� OLEUR� H[SRQHV� GH� IRUPD� FODUD� TXH� H[LVWHQ� SRVLEOHV� VXEJ«QHURV� HQ� HO� FLQH�
HFXDWRULDQR��FRPR�OD�IDUVD��HO�GRFXPHQWDO��HO�OXPSHQ�\�OD�KDFLHQGD���+DVWD�TX«�SXQWR�
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HV�LPSRUWDQWH�HO�WHPD�GH�OD�LGHQWLGDG�SDUD�HO�UHDOL]DGRU�HQ�HVWRV�VXEJ«QHURV"��(V�HVWH�
tema igualmente relevante en otros subgéneros?

Como resultado de la investigación vi muchísimas películas, en un periodo de tiempo muy 
prolongado. Los inicios del cine en 1924, me vi casi todo el cine �0Y^YVMEKE�WI�VIƼIVI�EP�GMRI�LIGLS�
en Ecuador), hasta el año 2019, que es cuando cerré la investigación. Descubrí que existen lo que 
yo llamo Núcleos; que podrían, ser géneros del cine ecuatoriano. Me di cuenta que había muchas 
similitudes entre varias películas, eso está en el capítulo donde me pongo a tratar el género. ¿Y por 
qué trato el género? Porque el género en nuestro país no es frecuentado.

Nosotros no hacemos cine de género, y no sólo eso: sino que, además, los que hacemos cine, no en 
mi caso, pero es la tendencia, hablamos mal del género.

Existe un prejuicio entre la gente de cine respecto del género. El prejuicio se da porque se lo tiene en 
baja estima. Se habla en términos peyorativos del género. El prejuicio frente a lo comercial es muy 
fuerte en la cinematografía. Aparte de eso está esa cuestión social y la prioridad del famoso cine 
de autor. Toda la gente que hace cine en nuestro país se considera autor y considera que hace cine 
de autor.

Nadie declara que hace cine comercial, con excepciones, que no las considero porque ese estreno 
fue posterior a mi estudio en el 2019 (Luzuriaga hace referencia a Amor en Tiempos de Likes (2022)). 
En el estreno, que fue en Cuenca, dijeron que lo que ellos hacen es cine comercial. Y la gente les 
aplaudió. En las entrevistas dicen que ellos hacen cine comercial y que van a seguir haciendo cine 
comercial. Son los primeros que conozco que dicen que hacen cine comercial. Claro, hacer cine 
comercial es un delito, es un pecado en nuestro país. (Hay un capítulo que está dedicado a ello: me 
VIƼIVS�EP�GETʧXYPS�WSFVI�IP�GSRGITXS�HIP�GMRI�MRHITIRHMIRXI��)P�GMRI�MRHITIRHMIRXI�WI�HIGPEVE�GMRI�
de autor, entonces antípoda del cine comercial. Además, yo digo que es estúpido dividir entre cine de 
arte y cine comercial. Eso no tiene sentido hoy en día. Nunca ha tenido sentido: el cine es comercial, 
IP�GMRI�WI�LM^S�TEVE�WIV�ZIRHMHS��TEVE�ZIRHIV�FSPIXSW��TEVE�ZIRHIVPS�E�PE�XIPIZMWMʬR��E�2IXƽM\��TEVE�UYI�
la gente pague para verlo. Todo el cine, incluido el cine de Jean-Luc Godard Godard, es comercial. El 
cine nació siendo comercial y morirá siendo comercial.

En este punto, Luzuriaga establece un diálogo más directo, más cercano. El cineasta desarma 
corporalmente su estado inicial y le explica al entrevistador uno de los puntos medulares de su obra. 

Incluso con el arte. Es decir, hoy en día hablar de arte es presumido. El arte murió hace 100 años. O 
sea, ¿qué es el arte? El arte es cualquier cosa. Ya fue negado 100 veces. Cuando Duchamp agarra 
un pedo y lo pone ahí a exhibirlo en un museo, ¿qué está diciendo con eso? Que el arte no tiene 
WIRXMHS��5YI�IP�EVXI�QYVMʬ��'YERHS�IR�IP�1S1%��TSRIR�IR�YRE�TEVIH�FPERGE�PE�JVEWI�mobra de teatro» 
�0Y^YVMEKE�WI�VIƼIVI�E�PE�SFVE�HI�=EWQMRE�6I^E�ƈ%VXIƉ�������¿qué están diciendo? Que no existe el 
arte, la aureola del arte. Eso murió hace 100 años. Y el aura del actor también. Pero en nuestro país 
todavía presumimos de ser artistas y de ser actores. 
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¿La industria implica comercio#��0Y^YVMEKE�WI�VIƼIVI�E�PE�MRHYWXVME�HIP�GMRI Por supuesto que sí, pero 
lo que le caracteriza no es que vende, lo que le caracteriza a la industria es que produce. 

El concepto de la industria es la producción. El objetivo es vender. La comercialización es otra 
cosa, una cuestión de las cadenas que comercializan. Por ejemplo, en nuestro país, las cadenas 
Multicines, Supercines, ellos son los comerciantes del cine. Es una actividad de la cual nosotros 
también dependemos y a la que no tenemos que denostar. También nombro el catolicismo como 
PE�FEWI�QSVEP�]�ʣXMGE�HIP�GMRI�IGYEXSVMERS��%PKS�UYI�HI�GMIVXE�JSVQE�LE�MRƽYMHS��TEVE�QERHEV�E�PE�
mierda a los comerciantes. 

Luzuriaga a partir de este momento aparte de seccionar la forma que tiene el cine ecuatoriano y su 
MHMSWMRGVEWME�JVIRXI�E�PE�MRHYWXVME�GMRIQEXSKVʛƼGE�]�WY�GSQIVGMS�RSW�ZMRGYPE�QʛW�HI�GIVGE�E�PSW�XIQEW�
HI�KʣRIVS�GMRIQEXSKVʛƼGS��

Entonces, la industria produce un cine genérico, que quiere decir: de géneros, almacenados en 
géneros. Y resulta que el género es la cosa más difícil de hacer.

En el Ecuador no hacemos cine de género porque no podemos hacerlo. Porque para eso hay que 
haber vivido 115 años de hacer cine. Y nuestro país está en pañales todavía. El género no puede ser 
copiado porque se ve ridículo, pero puede ser adaptado. No nombro ahí al spaghetti western, que 
es una adaptación del género western gringo que hicieron los italianos. La telenovela no la inventó 
el Ecuador ni Colombia y los colombianos hacen una adaptación de la telenovela para hacer la 
Narconovela, que es un género inventado. 

�<�HQ�HO�FLQH�HFXDWRULDQR"

Mando hipótesis. Uno es el Cine de Acción Montuvio. Ahí descubrí, para mi sorpresa, que la 
fundadora había sido La Tigra �0Y^YVMEKE�WI�VIƼIVI�E�WY�TIPʧGYPE�IWXVIREHE�IR�������FEWEHE�IR�IP�
cuento homónimo de José de la Cuadra)  Yo no sabía que La Tigra iba a ser fundadora de un género 
y que era representante del género del cine de acción montuvio. Y yo no soy montuvio. Para hacer 
spaghetti western no hay que ser italianos tampoco. 

Entonces tienes el Cine de Acción Montuvio. Tienes el Melodrama Kichwa, que me iba a descubrir 
que es fortísimo, que toda la producción Kichwa es melodramática. El Cine Evangélico es otro 
género y además con obras muy relevantes. 

Ahí van tres. Y el otro creo que es el Cine de Hacienda. Que también descubro que hay muchas 
películas que tienen por centro la hacienda. Entonces de eso van las hipótesis.

Eso no quiere decir que esos géneros vayan a ser desarrollados, pero sirve como esbozos que 
podrían ser desarrollados.

En ese momento, el entrevistador necesita adentrarse más en la visión del cineasta sobre su perspectiva 
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personal del cine ecuatoriano.

�4X«� DVSHFWR� GH� OD� FLQHPDWRJUDI¯D� HFXDWRULDQD� FUHHV� TXH� HV� HO� P£V� VXEHVWLPDGR� R� PHQRV�
comprendido por el público en general?

)P�GSRGITXS��8ERXS�IW�EWʧ�UYI�WM�PPIKS�E�IWGVMFMV�SXVS�PMFVS�WY�XʧXYPS�WIVʧE�ƈ)P�HVEQE�MQTSWMFPIƉ��QI�
parece que, para culturas como la nuestra, el drama es imposible de conquistar. No tenemos el 
ascendente cultural, ni el ascendente de experiencia social para hacer construcciones dramáticas 
potentes. Estamos a 300 años de Shakespeare. Nos cuesta mucho concebir el drama, aunque ha 
habido esfuerzos grandes para construirlo. En el libro nombro a Sed, (Película de Joe Houlberg 
�����)  que de manera más potente construye el drama, y también a Mono Con Gallinas, (Película 
de Alfredo León León (2013) en su segunda parte, porque la primera parte es farsesca. 

Luzuriaga le explica al entrevistador que la cultura popular ecuatoriana tiene una fuerte inclinación 
hacia lo farsesco y lo melodramático, tendencias que también son abordadas en su libro.

)R�IP�PMFVS�XEQFMʣR�QI�VIƼIVS�E�PE�JEVWE��UYI�IW�QY]�TSTYPEV��8EQFMʣR�QI�VIƼIVS�E�PE�JEVWE��UYI�IW�
muy popular. En eso somos cancheros, todo el mundo hace melodrama y farsa. La única pieza de 
comedia que tenemos es Queremos tanto a Helena, (Cortometraje de Ana Cristina Franco, (2008)) 
pero no hay más comedias. Porque para hacer comedia hay que tener la capacidad de reírse de uno 
mismo. Nos cuesta vernos. Entonces, comedia no hay, epopeya no hay, porque no tenemos héroes; 
Nuestro único héroe es Jaime Roldós, (Abogado y político guayaquileño presidente del Ecuador entre 
�����]�������GSRSGMHS�TSV�WY�XVʛKMGS�HIGIWS�IR�YR�TIVGERGI�HI�EZMʬR que aparece en el documental 
La muerte de Jaime Roldós, (Documental dirigido por Manolo Sarmiento, Lisandra Rivera (2013)) pero 
no hay otro. No podemos construir héroes porque no somos una nación. El héroe es propio de la 
nación. También aparece el arquetipo del pensador en el cine de ensayo con algunas intenciones: 
Aparece en La Muerte de Jaime Roldós y Black Mama, (Película dirigida por Miguel Alvear y Patricio 
%RHVEHI�������pero pare de contar, son pocas obras.  

A este respecto, el entrevistador intenta indagar más sobre lo que parece latente en el libro y en la 
entrevista. ¿Qué más le hace falta al cine ecuatoriano?

�4X«�UHFXUVR�W«FQLFR�GH�FLQH�FRQVLGHUDU¯DV�HO�P£V�LPSRUWDQWH�SDUD�XQ�UHDOL]DGRU"�

En el libro no menciono a los técnicos, excepto en un momento donde nombro a dos o tres sonidistas. 
Eso es una omisión porque no era mi objeto de estudio. Mi enfoque estaba en la obra como resultado 
ƼREP��7MR�IQFEVKS��LEFPS�HIP�Triángulo de las Bermudas, que está compuesto por dirección, guión 
y actuación. Digo que somos fuertes en la representación de la sexualidad; en eso no tenemos 
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problema. No investigo eso porque, en general, somos fuertes en ese aspecto. ¿Y por qué lo digo? 
Por la tradición visual, plástica y sonora que nuestro país tiene desde épocas precolombinas.

Lo que no tenemos, ni desde épocas precolombinas, ni durante la colonia, ni en la época republicana, 
es una tradición dramática. No contamos con muchas obras de teatro escritas en nuestro país. Y 
en el campo del cine, hay muy pocas obras dramáticas que se han escrito. Estamos empezando a 
escribir guiones. La tradición actoral, por su parte, sigue siendo farsesca en nuestro país.

Indago en los guiones, indago en el criterio de la dirección. Cuando hablo del criterio de la dirección 
QI�VIƼIVS�E�YRE�VIPEGMʬR�GSR�IP�HSGYQIRXEP�]�PE�ƼGGMʬR��=�PS�PPIKS�E�HIGMV��(MVMKMQSW�HSGYQIRXEPIW�
GSQS�WM�JYIVER�ƼGGMSRIW��]�HMVMKMQSW�ƼGGMSRIW�GSQS�WM�JYIVER�HSGYQIRXEPIW��PS�QI^GPEQSW��'SR�
IWE�QMVEHE�QI^GPEHE��RM�PEW�ƼGGMSRIW�VIWYPXER�TSXIRXIW��RM�PSW�HSGYQIRXEPIW�VIWYPXER�TSXIRXIW��'SR�
excepciones. 

En contraposición respecto al primer tiempo lento de nuestro cine y a propósito de las 
QXHYDV�WHFQRORJ¯DV�TXH�SHUPLWHQ�HO�FUHFLPLHQWR�H[SRQHQFLDO�GHO�FLQH�D�QLYHO�PXQGLDO��
¿cuál es tu perspectiva sobre el cine ecuatoriano?

Lo menciono en una parte, creo que en El nacimiento del cine Kichwa o en La Nación Incómoda, 
sobre la identidad. La identidad es una preocupación relevante para los cineastas ecuatorianos.

Para los indígenas, la identidad no es un problema porque la tienen tan internalizada que no necesitan 
textualizarla. Lo mismo sucede con los ingleses y franceses: su identidad está clara. En nuestro 
país, tenemos problemas de identidad. ¿Qué somos realmente?, ¿blancos, mestizos? El concepto de 
MHIRXMHEH�REGMSREP�RS�IWXʛ�GPEVEQIRXI�HIƼRMHS�

Termino con la pregunta de si el cine nacional aún es posible y digo: además deseable. Creo que esto 
es muy importante. Me pregunto si aún es posible porque cada cosa tiene su tiempo. El desarrollo 
de las cinematografías nacionales suele surgir en épocas de nacionalismo en otros países. Por 
ejemplo, en Bolivia en los años 50, durante el nacionalismo de Banzer (Hugo Banzer Suárez fue un 
HMGXEHSV��QMPMXEV�]�TVIWMHIRXI�FSPMZMERS�IR�HSW�TIVʧSHSW�����������) y su gente. En Colombia, que es 
un país altamente nacionalista, primera mitad del siglo pasado, ellos tienen cine desde el comienzo. 
¿Y qué hacen? Filman María�HI�.SVKI�-WEEGW��UYI�IW�GSQS�ƼPQEV�Cumandá (Novela costumbrista de 
.YER�0IʬR�1IVE������.  Aquí todos los intelectuales nos reímos de Cumandá. Pendejada del libro, 
¿verdad? Pero cuando alguien hizo una adaptación lo miramos como cine menor, como ocurrió con 
IP�ƼPQI�HI�'ʣWEV�'EVQMKRMERM�

)R� 'SPSQFME�� ƼPQER� WYW� TIPʧGYPEW� FEWʛRHSWI� IR� WYW� PMXIVEXSW� ]� XVEHMGMSRIW�� )P� GMRI� REGMSREP�
colombiano nació el siglo pasado. Actualmente, los nacionalismos están siendo cuestionados. 
Entonces, ¿será posible que un país que aún no termina de constituirse como nación pueda hacer 
un cine nacional? ¿Quién lo va a ver?, ¿solo nosotros? Con eso no se construye una industria ni se 
cubren los costos. ¿Quién lo ve afuera? Si nuestra identidad sigue siendo un problema, ¿a quién le 
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interesan los problemas de identidad de los ecuatorianos fuera de este entorno? Sigue siendo un 
problema para nosotros.

Hay un grupo de cineastas que está abiertamente proponiendo un cine global, como los de Touché 
Films. No les importa la identidad y se burlan de ella, lo cual los ha hecho populares. ¿Será posible 
que el cine contribuya a constituir una identidad nacional? ¿A los jóvenes de hoy les interesa este 
país? ¿Les interesa conocer su historia y trabajar para este país? Cada vez más, las personas se 
ven como ciudadanos del mundo, y eso es cierto, pero no necesariamente de manera forzada. En 
nuestro caso, puede parecer una fuga.

La entrevista concluye con una interpelación, señalando algo que se ha dejado de hacer o ejecutar. 
Según el entrevistador, aquí radica la importancia de un libro como Del Documental a la Ficción, ya 
que promueve una autocrítica a través de la interiorización de su lectura.
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